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为为现现实实主主义义剧剧回回归归点点赞赞

本报记者 倪自放

反腐题材剧《人民的名义》
正在湖南卫视热播，这样的一部
正剧引发的广泛关注，是多年来
少见的。虽然《人民的名义》在故
事节奏、部分演员的表演上仍难
说完美，但这部剧的热播，还是
引领了荧屏一个可喜的现象，那
就是现实主义大剧的回归。

什么是现实主义剧？现实主
义剧不仅是题材类型，更是一种

创作态度。一段时间以来，荧屏
玄幻仙侠霸屏、偶像剧当道、婆
媳剧受宠，现实主义电视剧一度
被人遗忘。这些玄幻、虚浮的剧
霸屏，距离现实越来越远，这也
是荧屏上有些电视剧一度浮躁
和浅薄的原因所在。

近期，除了《人民的名义》，
还有反映浙商创业史的《鸡毛飞
上天》，有都市律政剧《继承人》，
更有根据现代文学名著《白鹿
原》改编的同名电视剧，这个四
月，这些现实主义大剧的集体亮
相，足以让我们为现实主义剧重
回荧屏点个赞。

一大批现实主义大剧的回
归，是目前电视剧制作生态向好
发展的一个表现。演员片酬畸高

导致制作费用比例的降低，一段
时间以来是电视剧制作领域最
被人诟病的地方。《人民的名义》
会集了三四十位国内大腕演员，
不过该剧演员的片酬却不到投
资的一半，演员片酬和制作费用
重新回到四六开的合理比例，大
部分演员为了这个好剧本主动
要求参演。

“流量担当”的小鲜肉演员
没演技，演员不深入生活靠“抠
像”拍剧，这是一个时期以来电
视剧背离现实主义的主要表现。
让人们欣慰的是，在史诗大剧

《白鹿原》的拍摄过程中，演员走
向生活体验生活的传统，被重新
采用。在《白鹿原》拍摄前一个
月，所有主演在该剧主演兼艺术

总监张嘉译的带领下到白鹿原
体验生活，白天男演员下地干
活，割麦、挑水，女演员就在家纺
线、做饭，完全复原当时白鹿原
上那个小村落的样子，晚上聊聊
剧本，大家在这个过程中慢慢进
入状态。把演员号召起来一起体
验生活，这是大部分剧组二十年
前的好传统，这样的好传统，与
现实主义剧一起回归了。

现实主义大剧的回归，也得
到播出渠道的力挺。过去一段时
间，在谈到浮躁的玄幻剧霸屏的
时候，电视台一度成为被指责的
对象。据称，有电视台为了收视
率，指定某些电视剧的演员，这
造成了一些没有演技的“流量担
当”演员霸屏。现在，一些收视份

额位居前列的卫视，成为现实主
义大剧回归荧屏的重要推动
者，《人民的名义》在湖南卫视
播出，《白鹿原》《鸡毛飞上天》

《继承人》等现实主义剧的播出
平台，也都是目前国内收视份
额非常靠前的卫视平台和主流
视频网站。

2017年，随着表现中国现当
代社会变迁、展现中国传统伦理
价值理念和社会变化的现实主
义电视剧陆续播出，当代题材或
者说现实主义手法拍摄的电视
剧成为中国电视剧的创作主流，
只有表现社会生活的新发现，紧
贴时代情感，电视荧屏的作品才
会有美誉度、好评度，并最终转
化为市场的满意度。

陆毅的角色
一开始就有点“跳”

记者：第一集开场的官员
形象有的很脸谱化，比如副市
长丁义珍，挂着LV皮带，表里
都很浮夸张扬，吴刚扮演的角
色也挂着反派相……这种表达
方式是否刻意为之？

李路：你可不知道，七八年
前有些官员的打扮，就是这样。
丁义珍我们就没准备“埋”，开头
潜逃，他就是一个贪腐、叛徒的
形象，为此特别找了一个常年演
太监的专业户许文广来演。原来
还有酒席上口吐黄段子的情节，
后来剪掉了……其他的人，大家
就不一定能够看得准了。

记者：陆毅演男一号是一开
始就定好的吗？

李路：是在几个人中选了他
吧。陆毅其实是“承上启下”的一
代演员。他是“年轻的老前辈”，
演得很好。来剧组前的两三天，
他还在另一个戏上，最初的表
演还带着点上部戏的表演状
态。这个戏里面有他的师叔、师
哥，坐下来轻描淡写地跟他带
了两句。他马上进入了检察官
的状态了。陆毅太聪明了，不聪

明走不到今天的。
记者：陆毅的检察官形象一

出场，跟印象中的“官员”不一样。
李路：陆毅这个角色从剧本

的时候就开始“跳”了，我们开始
是希望他有点小痞，或者说有点
幽默感吧。最后最高检还是希望
这个角色往正里走一点，因为是
检察官的代表。所以他身上的江
湖味道减少了一些。剧本保留了
他吹口哨的习惯。不过，也只吹了
几集，就被剧中检察长骂了，说你
一个反贪局局长怎么老是吹口哨
啊。后来他就再不吹了。还有一些
别的小设计，后来也都剪了。

另外，你们不要以为检察官
是“官员”，我们去最高检反贪局
体验生活，那些检察官都很年轻
都很帅，不是这个市的高考状
元，就是硕士、博士。检察系统的
工作人员是要动脑子的，他们是
高智商年轻人，不是大家想象中
的官员，可活泼了。

张丰毅找朋友
学演省委书记

记者：剧中高级干部工作
状态，是真听真看过，还是按想
象的？

李路：长期的积累吧。我30

多岁就是南京电影制片厂分管
生产的副厂长。后来管理江苏的
影视剧十几年，了解不同层级的
官员状态。我去敲周梅森家的门
要拍这个戏，一定是有感而发。
周梅森能这样写，我能这样拍，
一定是有原因的。如果不了解官
员状态，对政策不吃透，拍的时
候会走形。

比如省委常委会议怎么开，
以前是长桌子领导坐两头，现在
是领导坐中间，这些都是有安排
的，以表明杜绝“一言堂”。如果
你对这些变化不了解，不好拍。
我还加了张丰毅扮演的新省委
书记做俯卧撑、打篮球。现在书
记就是这样，带领全省的中坚，
像课间休息一样做运动，精干的
干部形象就出来了。

记者：你说对官场的个人
生活体验和“有感而发”，如何
落实到演员身上？

李路：所以我找的都是艺术
家啊，艺术家都是有脑子的，艺
术家都会拍戏，都会做自己的角
色分析。张丰毅跟云南的官员从
小是朋友。当知道要演一个新的
省委书记，就回去找云南的省委
领导交谈，做功课了，平常的坐
姿啊，发言语态啊。好演员都是
极其认真的，做看不见的功课。

记者：有演员说拍这部戏
压力挺大的，这是客套话还是
真实的？

李路：真实的。高手云集，
过招啊。我们这个组里，三个人
拿出去就是一台戏了，结果来
了四十几个，大家都坐在一起
了。经常飙完戏要酒，“喝一杯，
演得太好了！”或者是“你怎么
演的？我怎么接不住呢？”吴刚
有一场戏，演完以后对手演员
说：“大哥，我服您了，您这么演
我接不了，太厉害了！”

融资谈了几十家
签约后不打款

记者：作为这个项目的组盘
者，当时融资是怎样一种状态？

李路：融资遇到的困难，出
乎意料。我做过几千集电视剧，
原来一个资金盘子几天就能完
成，但这个电视剧融资之艰难，
远远超出我们的想象。几十家谈
完之后，签约不打款。大型企业、
国企、民企、上市公司、影视界领
军公司都有，跟我谈的时候特别
慷慨陈词，一定要投！最后都没
有投。大家怕自己的投资打水
漂，都能理解。人家都是投资行
为，但对我们来说，是非常大的

折磨。几个月，合同签完，毁约，
合同签完，毁约，不是一个两个，
是连续。上午签完我特高兴，晚
上他们却告诉你，不能投。

那个时候我的心天天七上
八下的，遭死罪了。最后是5家民
营公司托起了《人民的名义》的
资金盘子，而且他们还全是第一
次做电视剧。

才出三集剧本
就出价了

记者：如此艰难，您却有勇
气坚持把这个项目做下去，是有
什么“定心丸”吗？

李路：啥定心丸也没有。你
想，当时平台没有定，周梅森才
出三集剧本，我就出价了，价格
不菲。你知道周梅森是根本不写
人物小传的，人物走向在哪里？
这些都不知道。

不过，我们是20年的朋友，他
的反腐小说成功率很高。我是基
于“周梅森”这三个字，基于13年
没有出现反腐剧这种类型，基于
反腐力度如此之大，做了这部戏。

没有任何人保底，也没有人
保证会跟你签约，或者说这个可
以。如果有的话，我也不会两年
老成这样了。 （杨文杰）

天天娱评

《人民的名义》收视飙升,制作人兼导演李路接受采访—

老老戏戏骨骨飙飙戏戏火火花花四四溅溅
反腐剧《人民的名义》豆瓣

评分达到9 . 1，开篇不辱使命。
该剧“孵化者”，制作人兼导演
李路日前接受记者专访，解密
诸多内幕。
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